



Univ.-Prof. Dr. URSULA KRIEBAUM

CURRICULUM VITAE

DERZEITIGE POSITIONEN

- Universitätsprofessorin für Völkerrecht am Institut für Internationales Recht an Rechtswissenschaftlichen Fakultät der Universität Wien (seit 2011)
- Mitglied des Ständigen Haager Schiedshofs (seit September 2014)
- Stellvertreterin des Schiedsrichters am Vergleichs- und Schiedshof der OSZE (Seit August 2013)
- Mitglied des Arbitration panel for the Protocol on Cultural Cooperation to the Free Trade Agreement between the European Union and its Member States and the Republic of Korea
- Konsultantin für Anwaltskanzleien in Internationalen Schiedsverfahren (Investitionsstreitigkeiten) und im internationalen Menschenrechtsschutz
- Gutachterliche Tätigkeit in Internationalen Schiedsverfahren und im Bereich des internationalen Menschenrechtsschutzes
- Sachverständigentätigkeit beim Deutschen Bundestag zum Investitionsschutz im CETA, 15. Dezember 2014
- Sachverständige in einem Verfahren vor dem New York Supreme Court betreffend die Frage der Enteignung einer Auslandsinvestition.
- Konsultantin des Nationalfonds der Republik Österreich für Opfer des Nationalsozialismus und des Allgemeinen Entschädigungsfonds: seit 2001
- Member des Advisory Board der Austrian Review of International and European Law: seit 2008
- Associate Editor: Transnational Dispute Management seit 2008
- Member Advisory Editorial Board: Nijhoff International Investment Law Series.

AKADEMISCHE QUALIFIKATIONEN

- Sponsion zur Magistra der Rechtswissenschaften (Universität Wien): Mai 1994
- Diploma of International and Comparative Law of Human Rights verliehen vom International Institute of Human Rights, Straßburg: Juli 1995
- Promotion zur Doktorin der Rechtswissenschaften mit Auszeichnung (Universität Wien): Jänner 1999
- Verleihung der *venia docendi* für Völkerrecht durch die rechtswissenschaftliche Fakultät der Universität Wien: April 2008
- Universitätsprofessorin für Völkerrecht an der Universität Wien: seit 2011

AUSBILDUNG

- 1977-1981 – Öffentliche Volksschule in Wien 2
- 1981-1989 – Bundesgymnasium Wien 2, Zirkusgasse 48
- Mai 1989 – Ablegung der Reifeprüfung mit ausgezeichnetem Erfolg

Technische Universität Wien :

- Studium der Technischen Mathematik : 1989/90 – 1992

Universität Wien, Rechtswissenschaftliche Fakultät:

Diplomstudium der Rechtswissenschaften: 1989/90 – 1994

- Teilnahme am Concours Européen des Droits de l'Homme René Cassin 1993 für die Universität Wien
- Sponsion zur Magistra der Rechtswissenschaften: Mai 1994
- Doktoratsstudium der Rechtswissenschaften: 1994/95 – 1998/99
- Promotion zur Doktorin der Rechtswissenschaften mit Auszeichnung: Jänner 1999 (Dissertation über die Europäische Konvention zur Verhütung von Folter und unmenschlicher oder erniedrigender Behandlung oder Bestrafung)

Faculté de Droit et de Science Politique de l'Université de Bourgogne (Sommersemester 1992)

- Relations Internationales
- Analyse Vie Politique (Conflicts régionaux)
- Droit international public II

Institut International des Droits de l'Homme (Straßburg)

- Teilnahme an den Study Sessions 1993, 1994, 1995
- Teilnahme an der "Training Session for University Teaching and Research in Human Rights 1994"
- Diploma of International and Comparative Law of Human Rights awarded by the International Institute of Human Rights in 1995

Finnland - University of Helsinki

- Teilnahme am: Eleventh Helsinki Summer Seminar on International Law 1998

BISHERIGE BERUFLICHE TÄTIGKEIT

Universität Wien, Rechtswissenschaftliche Fakultät

- a.o. Univ.-Prof. am Institut für Internationales Recht Oktober 2008 - September 2011
- Assistentin am Institut für Römisches Recht und Antike Rechtsgeschichte 1993 -1995.

- Assistentin am Institut für Völkerrecht und Internationale Beziehungen seit 1995. (Seit 1. August 2007 definitiv gestellt.)

ausgenommen:

- *Mutterschutz und Mutterschaftskarenz* (10. November 2001 – 13. Jänner 2004)
- Dienstzuteilung in das Völkerrechtsbüro im Bundesministerium für auswärtige Angelegenheiten, Abteilung allgemeines Völkerrecht 3. April 2000 - 2. April 2001
- Mitglied im Verhandlungsteam des „Special envoy for restitution issues“ Dr. Ernst Sucharipa bei den Österreichischen Holocaust Restitutionsverhandlungen 2000/2001
- Österreichische Delegierte zum International Criminal Court Preparatory Committee Juli 2000 Session

Gastprofessuren und längere Lehrtätigkeiten

- 1998, 1999, 2000, 2010 Vortragende im Rahmen des European Master's Degree in Human Rights and Democratization („Human Rights“, „Investment and Human Rights“) Venedig, Wien.
- 2001, 2008, 2009, 2011 Vortragende an der Sommerhochschule der Universität Wien, („European and International Protection of Human Rights“) Strobl.
- 2002-2009 Vortragende an der Diplomatischen Akademie („Human Rights“).
- 2008-2014 Professorial Lecture at the Loyola University, New Orleans College of Law Summer Legal Studies Program, („International Courts and Tribunals“) Wien.
- 2010-2015 Vortragende an der Fachhochschule Wiener Neustadt, Lehrgang: Strategisches Sicherheitsmanagement („Internationale Organisationen“).
- 2013, 2015, 2016 Vortragende an der Sommerhochschule der Universität Wien, („International Investment Law and Arbitration“) Strobl.
- Jänner 2017 Gastprofessur an der Universität Paris II Panthéon-Assas in Paris (« Le droit de l'investissement contemporain. »).

Andere Tätigkeiten

- Mitglied im Österreichischen Menschenrechtsbeirat nominiert von Amnesty International: Juli 1999 - Juni 2002
- Short term expert: EU Twinning Project TR02-JH-01 „Improvement of Statement-taking Methods and Rooms“, von September 2004 - Februar 2006, Türkei, Ankara
- Externe Expertin in einem Projekt des Österreichischen Bundesministerium für Inneres: Polizei.Macht.Menschen.Rechte. Polizei als Menschenrechtsorganisation, 2008
- Assistant Editorial Manager der Austrian Review of International and European Law: 1996-2007
- Externe Gutachterin u.a. für: Oxford University Press, Brill/Nijhoff Publishers, Journal of International Dispute Settlement, Journal of World Investment and Trade, Schweizer Nationalfonds, University of Warwick
- Chairperson of the Evaluation Committee of the Department of Law, University of Cyprus, September 2016.

FUNKTIONEN AN DER UNIVERSITÄT WIEN

- Betreuung des Studententeams der Universität Wien für den Concours Européen des Droits de l'Homme René Cassin 1994-2000
- Ausländerbeauftragte und Auskunftsperson der Nostrifikationskommission der Rechtswissenschaftlichen Fakultät der Universität Wien, September 1994 - Juli 1995.
- Mitglied des Fakultätskollegiums der Rechtswissenschaftlichen Fakultät gem. UOG 1993 von Mai 1998 bis Mai 2006, sowie ab 2014.
- Stellvertretende Sprecherin der Mittelbaukurie von Oktober 2002 - Jänner 2004.
- Stellvertretendes Mitglied der Studienkonferenz seit Jänner 2004; Mitglied seit 2010.
- Mitglied der Fakultätskonferenz der Rechtswissenschaftlichen Fakultät seit 2010.
- Koordinatorin des Wahlfachkorbs „Recht der internationalen Beziehungen“ seit WS 2010/11.
- Mitglied des Wissenschaftsbeirats des Vienna Master in Human Rights seit 2012
- Mitglied von Habilitations- und Berufungskommissionen der Rechtswissenschaftlichen Fakultät der Universität Wien

SONSTIGES

- Nominierung durch die österreichische Bundesregierung für die Richterwahl (Dreierorschlag) zum Europäischen Gerichtshof für Menschenrechte im Oktober 2007.
- Zweiter Listenplatz bei der Nachbesetzung des Lehrstuhls für Völkerrecht an der Rechtswissenschaftlichen Fakultät der Universität Wien (Nachfolge o. Univ.-Prof. Dr. Hanspeter Neuhold) 2010.
- Einladung, den Vorsitz im neu gegründeten Menschenrechtsbeirat in der Volksanwaltschaft einzunehmen 2012.

AUSZEICHNUNGEN

- Goldenes Verdienstzeichen der Republik Österreich (8. Juni 2001).
- Intersectional Legal Studies Award (11. März 2009).

WISSENSCHAFTLICHE MITGLIEDSCHAFTEN

- Deutsche Gesellschaft für Internationales Recht (DGIR)
- European Society of International Law (ESIL)
 - Interest Group on International Economic Law
 - Interest Group on International Business and Human Rights

- Freunde der rechts- und staatswissenschaftlichen Fakultät der Universität Wien
- International Law Association (ILA)
 - Mitglied des Committee on the Rule of Law and International Investment Law
 - Mitglied des Committee on Human Rights
- Österreichische Vereinigung für Schiedsgerichtsbarkeit (ArbAut)
- Österreichischer Völkerrechtstag

VORTRÄGE

- Weiterbildungsveranstaltung für Flüchtlingsbetreuer nach dem AsylG 1997 - 20. März 1998: „Refolementverbot gemäß Art 3 EMRK und Art 3 CAT“.
- Richterwochenende, Scheibbs - 17./18. Oktober 1998: „Jüngste Entwicklungen im Bereich des internationalen Menschenrechtsschutzes sowie in der Menschenrechtsjudikatur des Europäischen Gerichtshofs für Menschenrechte und des EuGH; Menschenrechtsverletzungen durch nichtstaatliche Akteure“.
- Renner Institut - 16. November 1998: „Entwicklungen im Bereich des Menschenrechtsschutzes seit der Weltmensenrechtskonferenz 1993“.
- ELSA Österreich, Juridikum, Wien - 10. Dezember 1998: „Jüngste Entwicklungen im Bereich der Instrumente zum Schutz vor Menschenrechtsverletzungen“.
- Universität Miskolc - Nemzetközi konferencia, Miskolc - 6. März 1999: “The European Committee for the Prevention of Torture and Inhuman or Degrading Treatment or Punishment: An Overview over its Mandate and Activities”.
- LEFÖ - Seminar: Frauenhandel: Frauenrechte - Menschenrechte - 17. April 1999: „Die völkerrechtlichen Normen gegen Frauenhandel“.
- Verwaltungsakademie der Gemeinde Wien - 4. Mai 1999: Grundrechte in Österreich - „Menschenrechte in Europa“.
- Der Standard, Podiumsdiskussion, Wien - 1. Juni 1999: „Gerechter Krieg in Europa?“ (Panellistin).
- 24. Österreichischer Völkerrechtstag, St. Gilgen - 3.-5. Juni 1999: „Immunität und Verbrechen gegen die Menschlichkeit: Der Fall Pinochet“.
- Vortrag im Rahmen des Course on Humanitarian and Health Action - International Master of Humanitarian Medicine, Universität Wien, Wien - 25. Juni 1999: „Preventive measures and control mechanisms against human rights violations - The view from the European Committee for Prevention of Torture“.
- Koordinationstreffen österreichischer Schubhaftbetreuer, Innsbruck - 18. September 1999: „Die Standards des Europäischen Komitees zur Verhütung von Folter im Schubhaftbereich“.
- Deutscher Richterratschlag, Freising bei München - 31. Oktober 1999: „Die Rolle internationaler Gerichtshöfe im Spannungsverhältnis von nationalem zu internationalem Recht (EuGH, EGMR, ICC, ICTY, ICTR)“.
- Symposium, Folter und Verfolgung, VHS Favoriten, Wien - 25./26. November 1999: „Folter als grundsätzliches Problem der Menschenrechte“.
- Millenniums Conference Ankara Bar Association, Ankara - 13. Jänner 2000: “Principles

of ethics and human rights as basic premises of law”.

- University goes public, Wien - 29. Februar 2000: “Alle Menschenrechte für alle“.
- Vortrag im Rahmen des Master Programm University Frankfurth/Oder, Wien - 23. Februar 2000: „Das Folterverbot im Völkerrecht“.
- University goes public, Wien - 9. März 2000: „Wer ist ein Flüchtling?“.
- Renner Institut, Symposium, Wien - 6. Mai 2000: „Verbrechen gegen die Menschlichkeit - Umgang mit Gewalt an Beispielen Lateinamerikas, Asiens und Osteuropas“.
- Europarat, VII. EUROPEAN LAW WEEK, Matej-Bel University Banská Bystrica, Banská Bystrica - 6.- 10. November 2000: “Other European instruments for the protection of Human Rights: The Convention for the prevention of torture and inhuman or degrading treatment”.
- Prison Watch International, Wien - 18. November 2000: „Völkerrechtliche Aspekte der Situation in türkischen Gefängnissen“.
- ÖH - AI - Menschenrechtswoche, Wien - 10. Dezember 2000: „Rassische Diskriminierung als Wegbereiterin für Folter“.
- 26. Österreichischer Völkerrechtstag, Wien - 14.-16. Juni 2001: „Menschenrechte und Scharia“.
- Österreichisches Ost- und Südosteuropa-Institut Außenstelle Brünn/Institut für Internationale Studien der Fakultät für Sozialwissenschaften der Karls-Universität Prag/Masaryk Universität Brno, Symposium, Brno - 1./2. Juli 2002: „Restitution für Enteignung und Zwangsarbeit: Die österreichische Restitutionsvereinbarung vom 17.1.2002“.
- Symposium, Diplomatische Akademie, Wien, Indigenous People: International Law, Conflict Resolution, Sustainable Development - 28. Oktober 2002: „Der Schutz der Rechte indigener Völker aufgrund Artikel 27 ICCPR“.
- Podiumsdiskussion - OIIP Expert Forum on Southeast Europe, Wien - 21. Februar 2003: “Das Kriegsverbrechertribunal in Den Haag – (k)eine Erfolgsgeschichte?“ (Panellistin).
- Univerzita Karlova V Praze, Evropské Informační Strědisko, International Conference on the Implementation of the Optional Protocol to the UN Anti Torture Convention under the auspice of the Czech Minister of Foreign Affairs, Prag - 9./10. Februar 2004: “The Austrian Human Rights Advisory Council”.
- EU Twinning Project TR02-JH-01 “Improvement of Statement-taking Methods and Rooms”, Opening Conference, Ankara - 8. September 2004: “Measures to avoid ill-treatment in the context of Statement-taking”.
- YAAP (Young Austrian Arbitration Practitioners) Roundtable, Wien - 10. November 2005: „ICSID und BITs: Chancen und Risiken für Investoren, Staaten und Anwälte: Protection Standards for Investments“.
- Ernst Sucharipa Gedächtnis Seminar, Diplomatische Akademie/Vienna School of International Studies - 12. Jänner 2006: “The Austrian Holocaust Restitution Negotiations 2000/2001”.
- EU Twinning Project TR02-JH-01 “Improvement of Statement-taking Methods and Rooms”, Final Conference, Ankara – 4. Februar 2006: “The Development of Standards for Statement Taking and Statement taking rooms in the Turkish Context”.
- Gesellschaft österreichischer Völkerrechtlerinnen, Wien - 7. Februar 2006: „Materielle

Schutzstandards der ICSID Konvention: der Schutz vor Enteignungen“.

- 31. Österreichischer Völkerrechtstag, München - 29. Juni - 1. Juli 2006: „Zulässige Regulierung oder indirekte Enteignung“.
- Podiumsdiskussion Naturalrestitution an NS-Opfer, Aktuelle Rechtsfragen des Entschädigungsfondsgesetzes, Rechtspanorama am Juridicum, 16. April 2007 (Panellistin).
- Europäisches Hochschulinstitut Florenz, The Impact of Human Rights on Investor-State Arbitration, 13. Dezember 2007: “Are the International Mechanisms for the Protection of Human Rights an Alternative to Investor State Arbitration”.
- Podiumsdiskussion: Reihe Restitution (Depot Wien) „Weggenommen. Zurückgegeben?“, 26. Mai 2008 (Panellistin).
- Diskussionsforum der Wiener Rechtswissenschaftlichen Fakultät zu Armut und Recht – 6. Juni 2008: „Armut als Menschenrechtsfrage“.
- „Human Rights and Investment Protection“ – 10. Oktober 2009, Treffen mit dem Völkerrechtsinstitut der Universität Prag in Wien
- Third Annual Conference – Current Issues in Human Rights’ Law and Practice (University of London) – 8. Dezember 2008: “Human Rights and Investment Arbitration”.
- “Investments in Conflict with Host State Law”, Vienna Arbitration Days, 20. Februar 2009, Wien.
- “Arbitration and Human Rights” at Young Approaches to Arbitration, Conference jointly organized by International Chamber of Commerce and YAAP, Wien – 4. April 2009.
- “Corporate Social Responsibility – the Human rights based approach”, 5th Vienna Workshop on International Constitutional Law, 15./16. Mai 2009, Wien.
- “Effizienter Rechtsschutz bei Auslandsgeschäften – der Schutz von Auslandsinvestitionen” ICC Austria Workshop, 16. November 2009, Wien.
- “Corporate Social Responsibility and Human rights”, VIII Forum of Legal Aspects, International Co-operative Alliance, 23./24. November 2009, Genf.
- “Comments on Restitution in International Investment Law”, im Rahmen der Konferenz “International Investment Law and General International Law – From Clinical Isolation to Systemic Integration” organisiert von der Universität Glasgow/Universität Frankfurt und dem Merton Zentrum für Europäische Integration und Internationale Wirtschaftsordnung, 13. März 2010, Frankfurt/Main.
- Das Washingtoner Abkommen 2001 – die Verhandlungsergebnisse und ihre Umsetzung, “Was interessieren mich die toten Juden?” Viel. VHS Korneuburg in Zusammenarbeit mit der ARGE jüdisches Leben, 28. April 2010, Korneuburg.
- “The PCIJ and the Protection of Foreign Investment” The Permanent Court and Modern International Law Reflections on the PCIJ’s Lasting Legacy, Queen Mary Universität London/Universität Glasgow, 26. November 2010, London.
- “Host State Development and Standards of Investment Protection”, The Interaction of International Investment Law with Other Fields of Public International Law, Leiden Law School, 8. April 2011, Leiden.
- “Human Rights Protection by the European Committee for the Prevention of Torture”, im Rahmen der Stanford – Vienna Human Rights Conference, US American

and European Approaches to Contemporary Human Rights Problems, 20. - 22. Juni 2011, Wien.

- “Foreign Investments & Human Rights - The actors and their different roles”, British Institute of International & Comparative Law, Seventeenth Investment Treaty Forum: *International Investment Law and Its Intersections*, 9. September 2011, London.
- “The right to regulate & Investment Protection Treaties”, Expert Roundtable organized by the Dutch Ministry of Economic Affairs, Agriculture and Innovation, 13. Juli 2012, Den Haag.
- “Die Rolle des öffentlichen Interesses im Investitionsschutz”, Gesprächskreis Investitionsrecht und –schiedsgerichtsbarkeit, IHK Frankfurt, FIAC Frankfurt, 19. November 2012.
- Substantive Standards of Investment Protection in CETA, IBA Panel, ‘what’s past is prologue’, 9. Oktober, 2013, Boston, Vereinigte Staaten.
- “The State’s Duty to Protect Human Rights, Investment and Human Rights”, International conference: Implementation of the UN Framework and GP on Business and Human Rights in Spain, 4.-6. November 2013, Universität Sevilla.
- “FET and Expropriation in the (Invisible) EU Model BIT”, University Vienna, The (Invisible) EU Model BIT, 25./26. November 2013, Wien.
- “EU-China Investment Agreement: What is at Stakes for Human Rights?”, EU Parliament, Committee on Foreign Affairs, Subcommittee on Human Rights, 2. Dezember 2013, Brüssel.
- “Die Rolle des öffentlichen Interesses im Investitionsschutz”, Inaugural Lecture at the University of Vienna, 11. Dezember 2013, Wien.
- „Investitionsschiedsgerichtsbarkeit im TTIP“, qtalk „Welche Überraschungen lauern im TTIP“, 25. März 2014, Wien.
- „Regulatory Space in Investment Protection Treaties“, Expert Workshop „Der verklagte Staat – Was kann die EU von Investitionsstreitfällen lernen“, 24. April 2014, Wien.
- “International Courts and Tribunals”, Professorial Lecture at the Loyola University, New Orleans College of Law Summer Legal Studies Program, Summer 2014, Wien.
- “Substantive Standards in EU Investment Protection Treaties in WKÖ, Investment Protection and ISDS in TTIP-ensuring a fair deal for business and society”, Conference “Investment Protection and ISDS in TTIP”, 6. Juni 2014, Wien.
- “The right to property in human rights law”, Conference “Buying and Owning Property in Europe”, Academy of European Law, 16.-17. Juni 2014, Trier, Deutschland.
- “The Fate of EU Investment Treaties”, Eotvos Lorand University Budapest, 25.-27. September 2014, Budapest.
- “Investorenschutz im TTIP”, Dennis Meadows Future Lecture “TTIP – Chance oder Gefahr?”, Johannes Kepler University Linz, 11. Dezember 2014, Linz.
- „Restatements“, Zweijahrestagung der Deutschen Gesellschaft für Internationales Recht, 11.-14 März 2015, Gießen.
- „Does TTIP Need Investor-State Dispute Settlement?“ Annual Meeting of the American Society of International Law, 10. April 2015, Washington DC.
- “Investment Tribunals and Human Rights”, Friday Lecture, Lauterpacht Centre for

International Law, University of Cambridge, 1. Mai 2015, Cambridge.

- “Indirect Expropriation”, General Principles of Law and International Investment Arbitration, Universität Padua, 29.-30. Mai 2015, Padua.
- “Interaction du droit des investissements et des droits de l’homme : Les techniques interprétatives”, Université d’Evry-Val-d’Esconne, Institut International des Droits de l’Homme : Convergences et contradictions du droit des investissements et des droits de l’homme : une approche contentieuse, 27. November 2015, Paris.
- “Investment Protection in TTIP” – Why do we need investment protection? – Why do we need investment arbitration”, 3. August 2016, Sommerdiskurs der Sommerhochschule der Universität Wien, 3. August 2016, Strobl.
- Podiumsdiskussion: „Wozu brauchen wir noch einen Bundespräsidenten?“, Rechtspanorama am Juridicum, 7. November 2016 (Panellistin).
- “Zwischen Gericht und Schiedsgericht: Streitschlichtung nach CETA”, 12. Jahrestreffen des Gesprächskreis Investitionsrecht und –schiedsgerichtsbarkeit: *Investitionsrecht und –schiedsgerichtsbarkeit in stürmischen Zeiten*, 14. November 2016, Frankfurt am Main.
- Podiumsdiskussion: “Evaluating societal benefits and costs of investment treaties” - (Panellistin - “Do investment treaties depoliticize investor-state disputes”), OECD, 3rd Annual Conference on Investment Treaties, Evaluating and enhancing outcomes of investment treaties, 7. März 2017, Paris.
- Podiumsdiskussion: “Hot topic – Future of investment arbitration” – (Panellistin - “Lack of consistency of investment awards”), Joint LAC – UNCITRAL Konferenz, 4. April 2017, Ljubljana.

PERSONALIA

- geboren am 5. August 1971 in Wien
- Staatsbürgerschaft: Österreich
- Adresse: Universität Wien, Institut für Europarecht, Internationales Recht und Rechtsvergleichung, Abteilung für Völkerrecht und Internationale Beziehungen, Schottenbastei 10-16, 1010 Wien, Tel: +43/1/4277/35308, e-mail: ursula.kriebaum@univie.ac.at.

SPRACHEN

- Deutsch, Englisch, Französisch (fließend in Wort und Schrift)
- Spanisch (Grundkenntnisse)